

神奈川文芸賞 [2022]

現代詩部門：準大賞

氷川丸／牛久保夏帆

耳を澄ませば、聞こえる
人々の笑い声が
今から九十年ほど前
氷川丸は人生で一番かがやいていた
でも、それは永遠にはつづかない

奥能登という場所に互いの人生の接点を持ったことは、やはり「運命」というような言葉で説明されるのではないか。そんな盲信がはたらいて、二人は写真を送り合うことを了承した。だが、正方形の画角に収まつた孝爾の顔が送られてきた際には、意外にも反応に困るところがあった。かねてからの予想を上にも下にも振れることができなかつたからともいえるが、実際には、まだ二人の間を漂つていた「チャット・チャンバー」に由来する匿名性の残滓が、孝爾の祖母の登場によつて完全に消滅していただけで、あり、もはや孝爾の実在を疑う余地がなかつたことが大きかつた。しかし同時に、いくつもの山脈と都市と無数の田舎町が二人を隔ててているという事実が、以前より現実味を増しているように、玲香は考えるようになつていた。

孝爾が言った。数えてみれば五回目となる電話でのことだった。

クリスマス・イブの前日、終業式から家に帰ると、例の加藤さんから荷物が届いたよと母が告げた。特に疑問を向けられることがなくやり過ごしているらしく、この頃にはざわついた心も少しは落ち着いていた。

居間のこたつで包みを解いていると、緩衝材の隙間に一枚の封筒が入っていることに気がついた。差出人には加藤明子と書いてある——孝爾の祖母だ。何枚かの紙が折り重ねられた厚みを確かめると、直感めいたものがはたらいた玲香は、自室に戻って封を開けることにした。

前略

孝爾の全く自由勝手なことで、あなたに三崎の鮪を食べさせたいと言つて聞かないもので、わたしの知るところ誠実で評判の問屋から仕入れた品をお送りしたので、ご迷惑でなければ是非召し上がってくださいませ。今の三崎は昔ほどう活氣ついていませんが、どういうわけだか、三崎の鮪が一番美味しいと、この町の人間は口を揃えて言つもので、玲香さんのお口にも合えば幸いでござります。

玲香さんは狼火に住んでいらっしゃると聞いております。先日のテレビを見たとも伺っていますが、わたしは曾々木の生まれで、十六歳までは奥能登のくろぐろした海とともに育ちました。凍ついた海風が吹きつける厳しい冬のことなどは、里を出て赤坂にいた頃も、三崎にきた頃もよく心に思い浮かべ

横浜港の氷川丸は、航海の記憶と歴史を超えて、いま静かに停泊している。もう遠くの海へ旅に出ることはないが、訪れる人々に過去の経験を伝えている。作者は夏のある日、実際に氷川丸に乗ったのだろう。船内を実況中継するように進む叙述と想像が重なって、好奇心で視野が広がるときの感慨を伝える。やや散文的だが、うといいしさがある。詩になった後、この感慨はどこへ進むか。十代の作者の航海は始まったばかりだろう。

では滅多に振り返る」とありません。孝爾から玲香さんのことを聞いて、久しぶりに奥能登の里山での日々を懐かしんでいる今日この頃です。

せっかく紙に余りがあるのですから、玲香さんの疑問にお答えいたしましよう。どうしてわたしが曾々木から三崎に来たのか、その経緯を知りたがつてみると孝爾から頼まれたのですが、どうも孫に話すのもためらわれて、なかなかにしてしまったものですから、「これを機に直接お伝えする」ことにします(あまり長くなりませんよう心がけますので)。

まずわたしは里を出て赤坂に移ったのは、生家の民宿に遊びにきた、とあるお客様が就職を取り次いでくれるといい、中学卒業からほとんどすぐに住まいも仕事も東京に用意してくれたからでした。都会へのあこがれで胸いっぱいだったわたしは、「お酌をするだけ」という言葉をよく考えもせぬ、とにかく東京で暮らせるのならと、飛び出すように里を離りました。その仕事というのが、料理屋で男の方のお相手をすることだ、芸者ともいいます。今考えてみれば、屋敷の中で過ごすばかりで、まるで東京の文化に触れたことはありませんでした(身につけた芸だって僅かなものです)。それから一年や二年経つて國の言葉がずいぶん抜けてきた頃になつて、わたしを東京へ連れ出したオーナーから「赤坂はもう駄目だ。三崎という漁師町があるから、そこに行け」と告げられたのです。時勢もあったのでしょう。東京での稼業はもうできないといったのです。めったやたらに半人前だと教えられたわたしは、これを機に仕事を探すでもなく、言われるがまま、はるか見知らぬ土地で「お酌をする」ことになりました。

当時、三崎の町は赤坂と同じく、それ以上に潤っていたかもしません。船が帰ってくる日には、たくさんの芸者やスナックの女が岸壁に立つてお客様を待ちました。船乗りは一年も二年もお金を使わずに、男ばかりで海の上にいたものですから、出迎えるのは皆、女でした。船が出港する前夜の宴会にもわたり泣いたりしました。とにかく尋常じゃないお金の使い方をする男たちを中心に、町が動いていた時代です。その頃、まだ二十歳から二十一歳のわたしはお客様だつた船乗りと結婚して、「水揚げ」なんて言われながらも(いやな言葉だと思いませんか)、お店を用意してもらいました。それから、わたしが身じもると彼はまた航海に出て、そのまま帰つてしまませんでした。したがって彼はまた航海に出で、そのまま帰つてしまませんでした。「必ず帰る」と言ったあの船乗りは、寄港していただきたいためです。いらぬお節介になるとよくなつて忙しなくはたらいていたのですから、故郷との縁が絶えてしまつて久しいのです。凶々しいようですが、同郷のあなたに、もし、わたしのような老人に構つ暇があれば、これから申し上げることを聞いていただきたいのです。いらぬお節介になるとよくなつていたがたいのですが、賢俊な玲香さんであれ

（理解いただけたのではないかと、筆を走らせて）
いる次第です（学校では成績優秀であると孝爾から
伺っております）。

既にとんでもない数の物語が世の中に存在しているという事実は、書かれていません。感情などもうないのでないか、という恐怖に繋がります。何を書いてもありふれた内容になってしまふのではという不安が、書き手には常に宿ります。ただ、どのような人物が誰にどんな状況でどんな言葉で伝えるのか、そこを工夫することで、たとえそれが過去に何度も書かれてきたような感情だったとしても、読み手への印象は様変わりします。私はそれこそが小説の持つ一つの力だと考えており、その力を最も感じた候補作がこちらでした。この小説では、後半、言葉を切符に例えるシーンが出てきます。その表現で描写されているメッセージは、もしかしたら既に書かれたことがある内容かもしれません。ただ、私の脳にはそのメッセージがまるでおまじないのように深く刻まれました。今後の人生で何度も思い出すことになるでしょう。小説の心臓となる一行の大切さを再認識した作品でした。